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VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO NAZIONALE  

DELLA LEGA NAVALE ITALIANA DEL 04 LUGLIO 2023 

 

 
Il giorno 4 Luglio  2023, alle ore 10,40 si è svolta la riunione del Consiglio Direttivo Nazionale, 

in modalità mista, convocata a mezzo mail il 14/06/2023 dal Presidente Nazionale della Lega 

Navale Italiana, Amm.Sq.(a) Donato MARZANO per discutere e deliberare sul seguente: 

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

1) Punto situazione attività svolte nel triennio 2020/2023, problematiche in atto e prospettive; 

2) Provvedimenti variazione Strutture Periferiche 

3)  Manovra assestamento bilancio; 

4) Varie. 

  

 

Sono presenti, a Roma, presso la sede della Lega Navale Italiana : 

 

Amm.Sq.(a) Donato MARZANO Presidente nazionale L.N.I. 

Amm.Isp.C. (r) Luciano MAGNANELLI Vicepresidente nazionale LN.I. 

C.Amm. (a) Marco PREDIERI Direttore generale  

Col. Fabrizio MONACCI Consigliere 

Dr. Pasquale DELLA CORTE  Membro del Collegio dei Revisori dei Conti. 

 

Sono  inoltre presenti il  Collaboratore   Massimo DE NIGRIS, la Collaboratrice Dott.ssa Simona 

PRESTA  e il Dott. Michele Valente, C° Uff. Comunicazioni. 

 

 

Sono collegati in VTC: 

 

C.V. Roberto Recchia Consigliere 

Umberto VERNA Consigliere 

Davide STRUKELI  Consigliere 

Lgt. Raffaele MANCUSO  Consigliere 

Roberto GALASSO  Consigliere 

Alfredo VAGLIECO Consigliere 

Dr. Domenico ROMANÒ Consigliere 

Dr.PACILIO, e Dott.ssa CIPRIANI, rispettivamente Presidente e membro del Collegio dei Revisori 

dei Conti. 

 

Il Presidente Nazionale, dopo aver salutato tutti gli intervenuti e  constatata la validità della seduta 

(maggioranza più uno dei membri del Consiglio), dà lettura dell'Ordine del Giorno assegnando al 

Vice Presidente, Amm. Magnanelli,  il compito di Segretario della riunione. Passa quindi alla 

trattazione del primo degli  argomenti posti all’ordine del giorno: 
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1) Punto situazione attività svolte 2020/2023, problematiche in atto e prospettive 

In previsione della scadenza del mandato del Consiglio Direttivo  il Presidente passa in rasse-

gna le principali attività svolte nel triennio 2020/2023, che di seguito si riassumono breve-

mente: 

   

• Lavoro interno di fidelizzazione e moralizzazione, compreso il commissariamento andato a a 

buon fine Fano, Pozzuoli, Taranto;  in corso risoluzione positiva del commissariamento Ca-

gliari e Napoli. 

• Lavoro esterno verso istituzioni (attuale governo incontrati Vertici Difesa, MIT, Protezione 

Civile e Mare, Sport…), Giustizia e Istruzione con cui finalizzate due collaborazioni per ra-

gazzi messi alla prova e coinvolgimento scuole , università, associazioni (scout europei, inge-

gneri, AIVE,….), Federazioni sportive con attenzione giovani promesse (borsa studio e evento 

ancorati nel futuro), rivitalizzazione CCA - Centro Culturale Ambientale con ricercatori uni-

versità , sperimentazione APP monitorizzazione rifiuti e specie protette e sonda parametri 

vitali  mare, fondamentale riforma della Formazione LNI con equiparazione oltre mille soci, 

creazione centri territoriali della formazione . 

• Da evidenziare  in particolare il forte impulso dato recentemente alle attività di forma-

zione   dal Centro Culturale per la formazione Nautica  diventato pienamente operativo. Si se-

gnala in tal senso  l’ottimo risultato raggiunto  dalla Lega Navale che, con il decreto intermi-

nisteriale in fase di pubblicazione, recante la disciplina dell'Elenco nazionale degli istruttori 

professionali di vela in attuazione dell’articolo 49-quinquies, comma 10, del decreto legisla-

tivo 18 luglio 2005, n. 171,  vedrà formalizzato il riconoscimento dei  nuovi brevetti recente-

mente istituiti   (Istruttore Nautico Base , Istruttore Nautico Costiero, Istruttore Nautico d’Al-

tura,3  Istruttore Nautico Formatore)  fra quelli validi per l’iscrizione nell’Elenco nazionale 

degli istruttori professionali di vela. Anche a seguito del crescente interesse ottenuto dai nuovi 

brevetti e dalle numerose richieste pervenute, la Presidenza nazionale ha autorizzato lo svol-

gimento di stage di equiparazione integrativi, già in fase di svolgimento,   riservati agli Esperti 

velisti ex art 29 e ex art 42. Sono inoltre in  pieno svolgimento le fasi preparatorie  ( presele-

zione) per l’avvio  dei  nuovi corsi di formazione  degli Istruttori Nautici della LNI, ad iniziare 

dal corso Base Vela,  che si concluderanno con l’assegnazione dei primi. titoli prevedibil-

mente nel mese di settembre.. 

• Organizzati eventi nazionali (Primo convegno Mare al Centro, Concerto 125 anni, due edi-

zioni degli Open Day LNI, Supporter Day a Milano, dopo dieci anni nuova edizione Trofeo 

Nazionale LNI-FICK di canoa a Sabaudia Prima edizione di “Ancorati nel futuro” a Ostia, in 

finalizzazione secondo convegno Mare al Centro a CINCNAV). Presenza con stand, attività 

dimostrative e conferenze della Presidenza LNI nei maggiori Saloni Nautici d’Italia. 

• Crescita significativa dei contatti sui social media e degli strumenti di comunicazione digitale 

scarsamente utilizzati fino tre anni fa e maggiore attrattività  di leganavale.it e leganavalen-

ews.it,  con nuovi format e contenuti originali. Resta da completare un’ecosistema integrato 

di servizi per i soci e informazione/promozione. Realizzato un aggiornamento quotidiano dei 

canali di comunicazione e informazione, con particolare attenzione all’interazione e alla cura 

del rapporto con il pubblico (es: supporto tempestivo nel fornire informazioni; risposta ai 

commenti degli utenti sui social).  

• Maggiore visibilità sui media nazionali delle principali attività della Lega Navale.  Migliore 

coordinamento tra centro e periferia su comunicazione e promozione e realizzazione di con-

tenuti in partnership con altri soggetti istituzionali e privati con benefici  per la visibilità della 

LNI. 

• Realizzazione della Carta dei valori quale esempio di confronto interno all’associazione e vei-

colo di promozione esterna per far conoscere meglio i valori della LNI. 

http://leganavale.it/
http://leganavalenews.it/
http://leganavalenews.it/


 

 

3 

 

• Supporto della PN nell’organizzazione di manifestazioni sportive di carattere internazionale: 

Mondiale Hansa Palermo 2021; Mondiale Coastal Rowing Barletta 2023 e nazionali. 

• Potenziamento della  comunicazione interna (newsletter, area FAQ) e interazione frequente 

con le SS.PP.; visibilità e supporto della comunicazione della PN alle iniziative locali di inte-

resse. 

• Rafforzamento complessivo del brand LNI verso l’esterno come testimoniato dal crescente 

numero di richieste di collaborazione da istituzioni, associazioni, università e centri di ricerca. 

• Ripresa delle relazioni internazionali con la partecipazione al V Congreso Marítimo Nacional 

a Madrid a febbraio scorso, rapporti rafforzati con Lega Navale Spagnola in vista di un orga-

nismo federato a livello Mediterraneo. Ritorno della LNI in FIDALMAR che è la federazione 

mondiale delle Leghe Navali. 

• Crescita  del numero di soci nel triennio: 46960 nel 2020,  51354 nel 2021, 53785 nel 2022, 

in linea con lo scorso anno nel 2023 (oltre 45000 ad oggi) 

• Tanti progetti nazionali coordinati dalla PN nello sport, inclusione sociale e protezione del 

mare (Triton, Nastro Rosa Tour, Giro dei venti, One Ocean Fondation, Davide Besana , Ti-

monieri sbandati, etc.). 

• Rinnovamento e potenziamento dei quattro CNN- Centri Nautici Nazionali in  mezzi e infra-

strutture. 

• Avviate premesse impiego massivo barche sequestrate alla malavita organizzata con il pro-

getto ”un mare di legalità 2023/2024”. 

• Supporto economico ed organizzativo a numerose Sezioni in difficoltà per  problemi  locali o 

emergenze o per progetti dedicati sul territorio. 

• Finalizzazione di  azioni per affrontare le principali problematiche LNI in corso ovvero ca-

renza di personale strutturato in PN , ruolo CIN LNI ,concessioni demaniali e applicazione 

Direttiva Bolkestein sedendo con nostri rappresentati al CIPOM ed al tavolo della Mappatura 

concessioni demaniali. 

• In sintesi un momento importante come ce ne sono stati altri nella storia  di 126 anni della 

LNI , un momento in cui è necessario fare squadra. 

• Risultati ottenuti grazie coesione del CDN che ringrazio assieme al Collegio dei Revisori . 

 

 

         

Il Presidente conclude la sua esposizione ringraziando il CDN ed il Collegio dei Revisori per la 

costruttiva e fattiva collaborazione, esprimendo la sua soddisfazione per i risultati ottenuti  a 

fronte dell’esiguità delle risorse umane messe in campo dalla  Presidenza  e per il rafforzamento 

del brand Lega Navale. 

 

 Il Consigliere RECCHIA si congratula  con il Presidente che lo ringrazia per il lavoro di inter-

faccia svolto con la Marina Militare sottolineando l’importanza del rapporto con la Forza Armata. 
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Il Consigliere ROMANO’ preliminarmente dà atto dell’azione svolta con successo dal 

Presidente, nel triennio, per offrire la massima visibilità alla LNI  e ringrazia il Presidente per 

aver portato avanti le istanze del CDN mentre il Consigliere STRUKELJ, pur sottolineando 
il valore delle attività svolte e presentate dal PN, avrebbe preferito che questo mandato 
si fosse concluso con una definizione più precisa di alcuni aspetti estremamente attuali 
per la gestione delle Sezioni, ovvero e in particolare la disciplina delle concessioni 
demaniali, e gli assetti amministrativi generali e di gestione dei collaboratori, anche in 
funzione dei recenti cambiamenti normativi occorsi e ancora in itinere, aspetto sul quale 

la PN intende intervenire anche in vista dell’imminente  definizione del dlgs correttivo al Dlgs 

28 febbraio 2021, n. 36  in tema di riforma degli enti sportivi dilettantistici. 

 

Il Consigliere VERNA ricorda come, con le precedenti gestioni, la Lega Navale fosse sul punto 

di rinunciare alla Rivista, ai Centri Nautici, ai Centri Culturali, assetti che rappresentano invece 

il valore aggiunto dell’attuale gestione.  Esprime inoltre il proprio apprezzamento per la posi-

zione sostenuta  dalla PN nel mantenimento di uno Statuto unitario senza concessioni alla nor-

mativa sulle ASD, rappresenta l’esigenza di una interlocuzione con la Guardia di Finanza al fine 

di chiarire l’equivalenza  delle nostre  Sezioni alle ASD ai fini fiscali e tributari e invita a riflettere 

sul ruolo dei Consiglieri che vorrebbe maggiormente  coinvolti e più informati. Segnala infine la 

propria disponibilità a continuare a far parte del tavolo tecnico con il Ministero dell’ Istruzione. 

 

IL Consiglier MANCUSO si complimenta e auspica la riconferma del Presidente Marzano, anche 

il Consigliere MONACCI, nell’evidenziare come la Lega si sia riappropriata della propria iden-

tità, auspica una continuità con l’attuale gestione. Si aggiunge anche  il Consigliere GALASSO 

che si dice convinto che in caso di conferma del PN la Lega navale  potrà fare ancora meglio. 

Il Consiglere VAGLIECO si dice convinto degli ottimi risultati raggiunti e si domanda quali 

ulteriori  risultati sarebbero stati raggiunti senza le carenze gestionali che attribuisce al precedente 

Direttore Generale. 

 

Non essendo necessario procedere ad una votazione, si passa alla discussione del successivo ar-

gomento all’ordine del giorno. 

 

2. Provvedimenti variazione Strutture Periferiche  

 

Il Presidente illustra i provvedimenti riassunti in Allegato 1) predisposti dalla Dott.ssa Presta.; a 

tale proposito il Presidente manifesta l’intendimento di valorizzare il lavoro dei collaboratori 

della Presidenza Nazionale prevedendo la loro partecipazione al CDN  quando sono  in discus-

sione provvedimenti di loro competenza. Il  Consigliere VERNA esprime parere favorevole alle 

proposte  sicuro dell’istruttoria preliminare svolta dai Delegati Regionali. Il Presidente sottolinea 

come sia stata una scelta vincente quella di nominare un secondo Delegato per le regioni a mag-

giore estensione chilometrica (Puglia e Sardegna).  Al termine della discussione le variazioni 

vengono approvate all’unanimità  (Cons. STRUKELJ assente)  
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3. Manovra assestamento bilancio 

 

 

Prima di passare la parola al Direttore generale per l’esposizione del provvedimento, il PN gli 

esprime il proprio ringraziamento per la qualità del supporto fornito e la rapidità con cui si è 

inserito nelle attività della Lega Navale. Successivamente il DG illustra la  manovra  di assesta-

mento che scaturisce dalla necessità di adeguare alcune voci del bilancio previsionale per l’anno 

2023 mediante variazioni contabili compensative tra capitoli di spesa, senza alterare il bilancio.  

Le  variazioni sono relative a maggiori entrate già riscosse, minori spese per compensi al perso-

nale e maggiori ed ulteriori esigenze non previste (scheda di sintesi in Allegato 2).. Per quanto 

attiene  la riduzione di spesa di € 83.300 per stipendi dipendenti relativi a 2 figure professionali 

rispetto alle 4 previste in sede di bilancio previsionale, è stato precisato che  l’impiego di tali 

risorse, nonostante  in passato fosse stato espresso parere sfavorevole,  è stato approvato in con-

siderazione della mancato  avvio delle  procedure assunzionali e/o di mobilità. Per quanto attiene 

i collaboratori della Presidenza, il Dott PACILIO spiega che il Collegio ha tenuto conto della 

situazione contingente nonostante il MEF  abbia raccomandato di limitarne il numero. Il Presi-

dente ringrazia infine i membri del Collegio per l’atteggiamento sempre propositivo e collabora-

tivo nei confronti della Presidenza e rivolge un ringraziamento anche al collaboratore amm.vo 

Massimo De Nigris per il lavoro svolto. 

Nel giro di tavolo che segue, il Dott. ROMANO’ lamenta la mancata presentazione, a corredo 

della documentazione contabile relativa alla proposta di assestamento, della Relazione del Col-

legio; il Dott. PACILIO spiega che il Collegio ha lavorato in emergenza  per contrarre il più 

possibile i tempi di approvazione della manovra ed evidenzia che con relazione allegata al ver-

bale n. 5 in data 3 luglio 2023 ( in Allegato 3)  è stato espresso parere favorevole alla proposta 

di variazione di bilancio  e che tutta la documentazione a corredo è stata altresì inviata ai Consi-

glieri  da parte del Presidente del Collegio con mail in data 4 luglio 2023. Il Dott. ROMANO’, 

ricevute le assicurazioni del caso, approva la proposta di assestamento.  

Il Consigliere VERNA si astiene dal voto giustificando la sua posizione con la necessità di tenere 

viva l’attenzione sulla mancata assunzione di personale a supporto della  Presidenza, mentre  i 

Consiglieri RECCHIA, MANCUSO, GALASSO,MONACCI  e VAGLIECO  si dicono in disac-

cordo con la suddetta posizione e votano a favore  dell’approvazione del verbale. Segue il voto 

favorevole anche del Presidente e del Vice Presidente. 

Tenuto conto dell’assenza (per interruzione del collegamento) del Consigliere STRUKELJ, la 

manovra viene approvata con 8 voti favorevoli ed un astenuto. 

 

4. Varie 

 

• Il Dott. PACILIO informa che il Collegio ha invitato l’Ente a porre in essere tutti gli atti 

necessari a riallineare le decorrenze dei provvedimenti  di incarico del Direttore Generale, 

azione effettivamente avvenuta con Determina n.178 in data 14 giugno 2023, e chiede che il 

provvedimento di riallineamento venga ratificato in sede di Consiglio Direttivo. La ratifica  

del  provvedimento viene pertanto sottoposta a votazione da parte dei Consiglieri che 

approvano all’unanimità,  anche se il Cons. MANCUSO afferma di non ritenere necessaria la 

votazione. 

 

• Il Dott. ROMANO’, nell’eventualità che la propria Amministrazione possa interessarlo per  

acquisire utili elementi informativi in merito, chiede un approfondimento sulle 

problematiche sollevate dal precedente Direttore Generale nel corso del CDN del 2 marzo 

2023 in merito ai tesseramenti FIV ed al presunto danno patrimoniale subito dalla Lega 
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Navale. Il PN comunica di aver affidato una indagine in merito ai Delegati Regionali e che 

la maggior parte delle risposte è già pervenuta; le risultanze saranno presentate al prossimo 

CDN. Anche il Dott. PACILIO attende un riscontro in tal senso.   

 

• Con  riferimento alla legittimità dei  mandati per rimborso spese, il Collegio informa i 

consiglieri di aver chiesto  alla Presidenza degli approfondimenti in merito  e  che è in corso 

una istruttoria in tal senso da parte del Collegio stesso. Su specifica richiesta del Cons. 

VAGLIECO, emerge che era il Direttore Generale pro tempore, Botrugno, ad approvare i 

propri rimborsi. Il Dott. PACILIO rappresenta la necessità che la Presidenza si doti di un 

regolamento che individui con precisione le tipologie di spese da considerarsi legittime e 

quindi ammesse al rimborso  e che individui le modalità autorizzative. Interviene il Dott. 

DELLA CORTE che segnala all’Ente di considerare come, in generale, i rimborsi spese 

potrebbero avere effetti tributari e previdenziali, a prescindere dalla legittimità degli stessi. 

Il Direttore Generale, Amm. Predieri, comunica a tal proposito che per quanto lo riguarda i 

rimborsi del DG saranno dovuti solo per motivi istituzionali, come già in atto per il 

Presidente ed il Vice presidente, ed invita il Consiglio ad una formale atto in tal senso. Il 

Presidente Nazionale conclude la discussione affermando  che,  in merito  ai rimborsi 

percepiti, ognuno si assumerà le proprie responsabilità e non esclude eventuali azioni di 

verifica in autotutela. 

• Il Presidente rende noto infine al Consiglio Direttivo di aver nominato il Prof. Michele Greco 

dell’Università della Basilicata,  Direttore del Centro Culturale Ambientale  in sostituzione 

del Prof. Tursi. 

 

Non essendoci altri argomenti, e preso atto che nessuno chiede ulteriormente la parola, il 

Presidente, Amm.Sq.(a) Donato MARZANO, ringrazia i partecipanti e dichiara terminata, alle 

ore 13, la riunione del CDN. 

 

Il presente verbale si compone di n° 6 pagine e di n° 3 allegati. 

Fatto, letto, confermato e sottoscritto. 

Roma, 12 luglio 2023 

 

 

 Il Segretario della riunione 

           

 
 _______________________ 

 

 IL PRESIDENTE  

Amm.Sq.(a) Donato MARZANO 

____________________________ 

 


